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Monumento" a San Juan de la Cruz en Fontiveros LUMBRERAS Pila donde fue bautizado San Juan de la Cruz LUMBRERAS

• 1542. Juan de Yepes 
Alvarez nace en Fontive
ros (Ávila). Es el menor 
de los tres hijos (Francis
co y Luis son los otros) del 
matrimonio formado por 
Gonzalo de Yepes y Cata
lina Álvarez, tejedores. Su 
padre y su hermano Luis 
mueren pronto.

• 1548. La madre se 
traslada a Arévalo, con los 
dos hijos.

• 1551. La familia se 
traslada a Medina del 
Campo (Valladolid) y 
aquí reside durante trece 
años. Juan de Yepes es 
acólito en la iglesia, ayuda 
en el hospital y pide limos
nas para los enfermos y 
estudia humanidades, du
rante cuatro años, en el 
colegio de los jesuitas.

• 1563. Entra en el no
viciado de los carmelitas 
de Medina. Del Carmelo 
le atraen el espíritu con
templativo y el cultivo de 
la piedad mariana. Toma 
el nombre de fray Juan de 
Santo Matía. Profesa al 
año siguiente.

• 1564. En Salamanca 
estudia filosofía y teología 
durante cuatro años. Es

San Juan de la Cruz
Ii

considerado el mejor estu
diante. Vive en el colegio 
de San Andrés y sigue cia
ses en la Universidad.

• 1667. Es ordenado sa
cerdote. Se siente insatis

Convento de las carmelitas calzadas en Fontiveros LUMBRERAS

fecho de su vida de carme
lita y se propone entrar en 
la Cartuja. En el verano 
de este mismo año se tras
lada a Medina para cantar 
su primera misa y se en
cuentra con Santa Teresa

que está fundando su se-
gundo monasterio. Ella le 
llama, le expone sus pla
nes y le ruega que inicie la 
reforma carmelitana entre 
los religiosos. Juan acepta. 
Termina su último año de 

teología en Salamanca 
mientras Santa Teresa 
hace los preparativos de la 
reforma.

• 1568. El 28 de no
viembre inaugura, en Du
ruelo, con dos compañe
ros, la vida reformada te
resiana entre los religio- 

,sos: intensa oración y pe- 
nitenia y moderada activi
dad ministerial en los pue
blos vecinos. Como car
melita descalzo toma el 
nombre de fray Juan de la 
Cruz. Hace de maestro de 
novicios.

• 1570. Se traslada, en 
junio, la fundación a Man
cera de Abajo. De junio a 
septiembre dirige el novi
ciado de Pastrana (Gua
dalajara).

• 1571. Es nombrado, 
en abril, rector del colegio 
de Alcaíá de Henares, quo 
es el primero de la fo- 
forma.

• 1572. Es nombrado 
confesor del monasterio 
abulense de la Encarna
ción, donde Santa Teresa 
es priora desde el año an
terior. Aquí madura en 
experiencia y estilo, du
rante cinco años.
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San Juan de la Cruz DAVID

IV Centenario de la muerte de San Juan de la Cruz
■ Copias a lo divino

1
Sabor de bien que es finito 

lo más que puede llegar 
es cansar el apetito 
y estragar el paladar 

y assí por toda dulçura 
nunca yo me perderé 
sino por un no sé qué 

que se halla por ventura.

2
El coraçôn generoso 
nunca cura de parar 

donde se puede passar 
sino en más difficultoso 

nada le causa hartura 
y sube tanto su fee 

que gusta de un no se qué 
que se halla por ventura.

3
El que de amor adolesce 
de el divino ser tocado 

tiene el gusto tan trocado 
que a los gustos desfallece 
como el que con calentura 
fastidia el manjar que ve 
y apetece un no sé qué 

que se halla por ventura.

4
^0 os maravilléis de aquesto 

que el gusto se quede tal 
porque es la causa del mal 

ajena de todo el resto 
a assí toda criatura

Por toda la hermosura 
nunca yo me perderé, 
sino por un no sé qué 

que se alcança por 
ventura.

enajenada se vee 
y gusta de un no sé qué 
que se halla por ventura.

5
Que estando la voluntad 

de divinidad tocada 
no puede quedar pagada 

sino con divinidad 
mas, por ser tal su hermosura 

que sólo se vee por fee, 
gústala en un no sé qué 
que se halla por ventura.

6
Pues que tal enamorado 
dezidme si abréis dolor 
pues que no tiene sabor 

entre todo lo criado 

Las fotografías de la portada representan el retablo 
de la capilla del Santo y en tamaño más pequeño, 

una imagen de San Juan de la Cruz.

solo sin forma y figura 
sin hallar arrimo y pie 

gustando allá un no sé qué 
que se halla por ventura.

1
No penséis que el interior 

que es de mucha más valia 
halla gozo y alegría 

en lo que acá da sabor 
mas sobre toda hermosura 

y lo que es y será y fue 
gusta de allá un no sé qué 
que se halla por ventura.

8
Más emplea su cuydado 
quien se quiere aventajar 
en lo que está por ganar 

que en lo que tiene ganado 
y assí, para más altura 

yo siempre me inclinaré 
sobre todo a un no sé qué 
que se halla por ventura.

9
Por lo que por el sentido 

puede acá comprehenderse 
y todo lo que entenderse 
aunque sea muy subido 

ni por gracia y hermosura 
yo nunca me perderé 
sino por un no sé qué 

que se halla por ventura.
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Sanjuan de la Cruz
El místico más popular y menos popular de España

■ El talante ascético-místico de San Juan de la Cruz está arraigado en el alma del pueblo

Francisco López Hernández

Con motivo de la celebra
ción del IV Centenario del na
cimiento de San Juan de la 
Cruz, el que fuera famoso cate
drático de Filosofía en la Uni
versidad de Madrid, Manuel 
García Morente, pronunció en 
Burgos en 1942 una importan
te conferencia titulada "La idea 
filosófica de la personalidad en 
San Juan de la Cruz". El profe
sor García Morente divide su 
conferencia en cuatro puntos. 
El primero, que lleva el subtí
tulo de "Introducciónmecesi- 
dad de interpretar a San Juan 
de la Cruz", comienza con las 
siguientes palabras: "San Juan 
de la Cruz es el exponente más 
profundo de la religiosidad es
pañola; y lo es porque, podría
mos decir, en él se da esta pe- 
culiarísima contradicción: que 
es el místico más popular de 
España y el menos popular de 
España;a la vez es y no es po
pular" (Escritos desconocidos 
e inéditos, BAC, Madrid 1987,

Paradoja
Seguramente que el lector, 

al leer lo que precede, se haya 
quedado un tanto sorprendido 
por la contradicción apuntada. 
Pero, seguidamente, el profe
sor desata el nudo explicándo
nos por qué puede ser y no ser 
popular al mismo tiempo: 
"Porque la palabra popular, 
dice, puede tomarse en dos 
sentidos. En un primer sentido 
significa difundido, puesto en 
todas las bocas, reclinándose 
en todas las mesas, leído por 
todas las mentes. En este sen
tido, San Juan de la Cruz no es 
-popular. Muchos libros de de
voción muchos otros místicos 
son más leídos, más manosea
dos, más traídos y llevados de 
boca en boca.

Pero hay otro sentido de la 
palabra popular, es el sentido 
de radical, en el que la palabra 
popular significa arraigo en lo 
más profundo del alma nacio
nal y, en este sentido, sí que es 
San Juan de la Cruz el más po
pular de todos nuestros místi
cos... Esa popularidad de San 
Juan de la Cruz -que consiste 
en que San Juan palpita con su 
doctrina en el fondo de la de
voción española-, esa popula
ridad de San Juan de la Cruz 
exige, por nuestra parte una in
terpretación. Hay que interpre
tar a San Juan de la Cruz. No 
se puede leer al Santo como se 
lee una novela. No es un escri
tor que podamos dejar verter

La figura poético-religiosa del Santo de Fontiveros plantea más de una paradoja. Y la menor 
de ellas, sin dudas, no es que durante mucho tiempo esa figura fuese tan popular como 

desconocida. Popular, porque la doctrina de San Juan de la Cruz encuentra sus raíces en la 
más profunda devoción española. Desconocida, porque su lectura no es cómoda y necesita de 

una interpretación. Sin embargo, el conocimiento de San Juan de la Cruz ha ido 
evolucionando, encontrando en el derrumbe de la filosofía materialista y hedonista, según el 

autor, una segunda oportunidad. Francisco López Hernández examina aquí esta evolución.

San Juan de la Cruz, popular pero por descubrir DAVID

SUS palabras sobre nuestra 
alma quedando, positivamen
te, a la escucha de las bellezas 
de la frase o de la armonía del 
período. Debemos leerle con 
atención y meditación (Idem, 
pp. 208-209). M ■ tfEvolución

Estas palabras están fecha
das en 1942. Desde entonces 
hasta ahora, a mi modo de ver, 
la valoración de García Moren
te ha cambiado notablemente. 
Simplificando las cosas, me 
atrevería a decir que hubo una 
primera fase, en la que la po
pularidad de San Juan de la 
Cruz se incrementa en los dos 
sentidos apuntados por el pro
fesor. Salen a la luz ediciones 
importantes de sus obras, se 
hacen estudios valiosos y tra
ducciones de carácter históri
co, literario, de pensamiento... 
Se profundiza en el estudio del 
mismo santo, como hombre 
de Dios, en su específico men
saje de hombre que llama a los 

hombres de Dios. También 
gana algunos espacios de de
voción. Por un camino u otro, 
San Juan de la Cruz se hace 
más popular. Durante esta eta
pa, la riqueza espiritual del 
pueblo, lograda entre nosotros 
gracias a muchas causas con
vergentes, hace que el talante 
ascético-místico de San Juan 
de la Cruz se enraíce más en el 
alma de nuestro pueblo.

Con palabras del propio Gar
cía Morente, diría que durante 
esta primera fase "el hombre 
se hace más seriamente cató
lico, el hombre verdaderamen
te Cristiano va cumpliendo sus 
deberes con ese desasimiento, 
con esa desnudez de alma, con 
ese vacío en el corazón que lo 
hace propicio a la unión con 
Dios..." (Idem, p. 208). Además 
del crecimiento de la populari
dad de San Juan de la Cruz en 
el doble aspecto anotado por 
García Morente, pienso que en 
el tiempo a que me refiero el 
santo gana popularidad en los 
ambientes más intelectuales y

cultos. El balance es positivo.

Ocasión perdida
Sin determinar la cronolo

gía, pienso que hay una segun
da fase en la que la espirituali
dad, tanto en el plano teórico 
como en el práctico, personal 
y pastoral, pierde fuerza y pre
sencia.

Los aires soplan en sentidos 
más horizontales y temporales. 
Hubo momentos de seria alar
ma ante lo que sucedía en cier
tos medios intraeclesiales en 
este sentido. Mermó el impul
so estudioso, editorial y pasto
ral en torno a la figura de los 
grandes místicos y, en general, 
en torno a los grandes maes
tros de la espiritualidad cristia
na. Quedaron vivos, evidente
mente, algunos empeños de 
afirmación y recuperación. La 
popularidad de San Juan de la 
Cruz disminuye entre nosotros 
en todos los sentidos. Esta eta
pa puede quedar comprendida 
entre los años sesenta-ochen
ta.

Al comienzo de la última dé. 
cada, me atrevería a decir qu{ 
se nota una cierta recupere 
ción de la popularidad de San 
Juan de la Cruz menos honda, 
más somera. También pueda 
decirse lo mismo por lo que sa 
refiere a su presencia en ámi 
tos del pensamiento y la culta 
ra, aunque sea frecuentemen 
te por razones de investigaciót 
o curiosidad intelectual. Esta 
obedece a múltiples causas 
entre las que hay que subrayai 
cuanto trajo consigo el IV Ce^ 
tenario de Santa Teresa.

Materialise
En lo referente a la populad, 

dad en el "sentido radical", es 
decir, entendida como "arraigo 
en lo más profundo del alma 
nacional" de lo que San Juaii 
de la Cruz supone y transmite, 
el Santo está hoy más ausente 
de nuestro pueblo. La cultura 
oficial de la patria de San Juan 
de la Cruz, que es la nuestra, 
esjá estructurada desde el se. 
cularismo, como negación de 
la revelación sobrenatural, ó 
materialismo y el hedonismt 
como filosofía vital práctica. E 
placer es el principio y el fin, la 
razón justificativa de la presen 
cia del hombre en la tierra. Po. 
cas veces, a lo largo de núes 
tra historia, la conciencia reír 
giosa de nuestro pueblo ha 
sido tan gravemente maltrata 
da. Aquí, obviamente, Sar 
Juan de la Cruz, el verdadero 
San Juan de la Cruz, tiene 
cerradas las puertas.

Sin embargo, como ha 
ocurrido en situaciones simila' 
res dentro y fuera de España, 
el materialismo antes o des 
pués provoca y genera espiri
tualidad. Ya hay síntomas de 
recuperación. Los pueblos, al 
igual que cada ser humano, no 
pueden vivir indefinidamente 
sin respirar trascendencia, sin 
afincar su fe y esperanza en lo 
eterno. A pesar de todo, esta
mos en los inicios, no más de 
una situación generalizada de 
apertura a los valores espiri
tuales. La celebración del * 
Centenario de San Juan de le 
Cruz coincide con este rnó 
mentó. Hay que poner el maxe 
mo esfuerzo para que 03 
Juan de la Cruz sea mási pop^ 
lar entre nosotros en todos i 
sentidos. Mucho me temo qur 
si no aceleramos la marcha, 
en algunos casos cambiemo 
de sentido, perdamos a 
oportunidad que solo se ° 
ce cada cien años. Podría 
esta una buena consigna, 
un San Juan de la Cru4 ai 
popular y más popular de 
paña.
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El segundo nacimiento de San Juan de La Cruz
■ Avila reivindica su naciñniento religioso, ya que en sus muros se inscribió su partida de santidad

Nicolás González, capellán del monasterio de la 
Encarnación en Avila, reivindica para esta ciudad el segundo 
nacimiento de San Juan de La Cruz. Su nacimiento moral o 

religioso. El autor incide en que fue en Avila, en el Monasterio 
de la Encarnación donde desempeñó el oficio de Capellán de 

1572 hasta 1577, donde San Juan de la Cruz moldeó su alma, 
impregnándola de cuantas imágenes campestres pasaría "a 
papel" en las celdas de Toledo. Allí, en la oscuridad, al igual 
que un fotógrafo, reveló todo lo que llevaba dentro de sí. 0 

como dice el propio autor: "Primero lo rezó en Avila y luego 
lo escribió en Toledo".

Nicolás González

Si Fontiveros reivindica el 
lugar de nacimiento de Juan 
de Yepes, para Avila reivindi
camos el segundo nacimiento 
de San Juan de la Cruz. Si en 
Fontiveros se inscribió su par
tida de nacimiento y de bautis
mo, en la ciudad de Avila se 
inscribió su partida dé santi
dad.

Porque uno nace de unos 
padres, y nace también cuan
do se pone ante sí mismo 
como dándose de nuevo el ser 
a sí mismo.

Busquemos la partida de 
santidad del altísimo místico y 
poeta. Se llama Cántico Espi
ritual.

Cántico Espiritual
"Un librito muy pequeño en 

el que se condensa uno de los 
mayores torrentes de luz y de 
calor que haya producido el 
espíritu del hombre", a juicio 
del profesor Dámaso Alonso, 
de feliz memoria.

Las fuentes de inspiración 
del Cántico.

Fray Juan llega a Avila en 
1572, para desempeñar el ofi
cio de Capellán del Monasterio 
de la Encarnación, que le había 
encomendado Santa Teresa, la 
Priora. Vive aquí hasta 1.577. 
Vivió en una casa contigua al 
convento llamada de La Torre
cilla. Hasta la fecha exacta del 
3 de diciembre, en que le se
cuestraron, De aquí le llevaron 
a Toledo, donde le tuvieron en
cerrado en una celda oscura 
durante ocho meses.

Muchas veces me he pre- 
Quntado que hizo allí nuestro 
Capellán.

La respuesta nos la da la his- 
ona. Entre otras cosas que 
120 en aquella oscura celda de 
Oledo fue escribir unas poe

sías tituladas "Cántico Espiri
tual".

Noche oscura
Situémosie allí en aquella 

oscura celda. Los ojos cerra
dos. Está mirando a lo oscuro 
de sí mismo. Está haciendo lo 
mismo que hace un fotógrafo 
cuando se ericierra en su ca
merín para revelar sus fotos. 
Nuestro Capellán lo que hizo 
en la oscura celda de Toledo 
fue pasar a positivo las imáge
nes que desde lá Encarnación 
de Avila se llevó en la cámara 
íntima de su corazón. Al reve
larías sobre el.blanco papel, le 
salieron esas bellísimas foto
grafías que conocemos con el 
nombre de Cantico Espiritual.

Allí en Toledo, al volver su 
mirada sobre sí mismo, encon
tró ocultas en la memoria, en 
su memoria de poeta y de mís
tico, pastores llevando sus 
ovejas a las majadas, bosques 
y espesuras, fuertes y fronte
ras, prados de verduras de flo
res esmaltados, aves ligeras, 
montes, valles, riberas, aguas, 
aires, ardores, y los miedos de 
las noches veladoras, que aquí 
pasó en su casita de la Torre
cilla. Y el ameno huerto desea
do, y las frescas mañanas es
cogidas. Las había filmado en 
Avila. mo, musitaría a su Dios Ama

do, en soledad de amor heri
do: Avila, "a tus subidas caver
nas de las piedras nos iremos, 
que están bien escondidas... 
Allí me mostrarías aquello que 
mi alma pretendía".

rezar el Cántico 
Espiritual en Avila hoy, produce un 

placer estético similar al de su autor. 
Somos afortunados por poder tener

Mirada interior
En aquella celda de Toledo, 

cuantas veces, al volver su mi
rada inteligente sobre sí mis-

La experiencia de

delante de los ojos las mismas imágenes 
que él tuvo a Ía vista al componerlo.

Santa Teresa le encomendó la Capellanía del Monasterio de la Encamación DAVID

Primero lo rezó en Avila y 
luego lo escribió en Toledo.

Yo había leido muchas ve
ces sus poesías. Pero el pasa
do 2 de diciembre hice la ex
periencia de rezarlo en la igle
sia de la Encarnación. Lo reza
mos mucha gente y lo canta
mos. A todos nos supo de otra 
manera.

Entre oirlo en una clase de li
teratura y oirlo en una iglesia, 
cantado religiosa, va un abis
mo. Además de un silencio, lo 
escuchamos con recogimien
to. Lo rezamos en la misma 

iglesia, en la que el autor lo ha
bía compuesto. En el lugar 
donde había rezado las cancio
nes que luego en Toledo re
dactó sobre el papel.

Cuando la poesía se con
vierte en oración, al decírsela a 
Dios, la poesía crea en noso
tros una iluminación, el deleite 
de la más hermosa experiencia 
humana.

Rezar el cántico
Porque ¿qué es rezar? Rezar 

es recrear las imágenes que 
uno va captando por la vida, 
revelándolas en lo oscuro de 
uno mismo a la luz de la fe, y 
luego mostrárselas a Dios. En 
el trato interior del alma con 
Dios, dichos de amor son: "¿A 
donde te escondiste. Ama
do...?, Ay, iQuien podrá sanar
le!. iApaga mis enojos! iDes- 
cubre tu presencia!

Rezar el Cántico en Avila 
hoy.

La experiencia de rezar el 
Cántico Espiritual en Avila hoy 
produce un placer estético si
milar al de su autor. Somos 
afortunados por poder tener 
delante de los ojos las mismas 
imágenes que él tuvo a la vista 
al componerlo: una luminosa y 
radiante ciudad, sus estrella
das noches otoñales, el clarear 
del alba por entre las almenas, 
los campos de flores esmalta
dos, el silencio de los aires 
amorosos...

Tal experiencia es sólo posi
ble desde la iluminación de la 
fe. Hacer lo mismo que hizo el 
poeta: después de contemplar 
la naturaleza y el arte con los 
ojos de la cara, apartar la vista 
dé las cosas creadas, y ver en 
el corazón el Creador de pasó 
por estos sotos con presura, y, 
yéndolos mirando, con sola su 
figura vestidos los dejó de her
mosura". Sólo desde la fe de 
descubre en plenitud la her
mosura de las cosas.

Quien confunda las pepitas 
de oro con las arenas del de
sierto o no sepa distinguir las 
murallas de granito de un 
muro de hormigón, tampoco 
sabrá lo que es rezar. Tampo
co podrá descubrir en el Cán
tico los torrentes de luz y de 
calor que emanan de sus can
ciones. Tampoco le dirá nada 
el rezar el Cántico de San Juan 
de la Cruz en Avila hoy.
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y Provincia
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La Comunidad Carmelita de Fontiveros también 
prepara el IV Centenario

F. G. Barcala

Doce hermanas de la con
gregación del Carmelo forman 
la Comunidad Carmelita de 
Fontiveros que tienen su casa 
en un edificio, sito en la Calle 
del Carmen y precisamente pa
red por medio de la casa natal 
de San Juan de la Cruz. Un edi
ficio que compraran en subas
ta pública, en Avila, por 700 
ducados allá en el año 1619 a 
los herederos de Don Adrián 
Suárez, Obispo de Jaén y na
tural de Fuente el Sauz.

Un no sé que
Estas doce monjitas están 

ya preparando el gran inicio 
del Centenario de San Juan. 
Un día más hemos querido 
conversar con ellas ya que he 
de confesar que estas monjitas 
tienen un no sé que, como di
ría San Juan que las hace agra
dables y que irradian felicidad 
y confianza, alegría y paz a su 
alrededor. En compañía del 
propio Alcalde José María Do- 
mén, las visité en una fría tar
de decembrina y como siem
pre me atendieron, me contes
taron y dieron toda clase de 
explicaciones cuando las pre
gunté por los pormenores de 
este Centenario.

Pregunta:¿Cómo se están 
preparando para este Cente
nario?

Respuesta:Bueno estamos 
teniendo o hemos tenido ya 
una preparación amplia y bas
tante intensa. Nos hemos dedi
cado a leer a San Juan con 
más profundidad que nunca. 
Hemos leído y releído el docu
mento del Tercer Centenario 
que nos gusta para poder com
pararle con lo que se pretende 
hacer en. el Cuarto Centenario. 
También hemos tenido un cur
sillo muy intensivo a cargo del 
Padre Claretiano P. Juverías en 
el que nos ha desglosado y co
mentado las bases doctrinales 
sobre las que San Juan de la 
Cruz basaba su doctrina...

P:¿Y de forma inmediata?
R:Pues la novena a San 

Juan. Estamos haciendo mura
les, adornos y el día 14 lucire
mos colgaduras y lo festejare
mos a Ío grande.

Celebración intra muros
P:¿Van a salir a la celebra

ción litúrgica?
R:No, eso no. Esperamos 

saludar a los Obispos y arzo
bispos así como al Cardenal 
Primado, pero nuestro sitio 
está aquí dentro de los muros 
del convento.

■ Un cursillo a cargo del Padre Claretiano y numerosas lecturas

Las monjas celebrarán el IV Centenario intra muros ARCHIVO

ras ¿Tienen buena biblioteca?
R:Sí tenemos una gran bi. 

blioteca, no podemos quejar- 
nos. Tenemos en nuestra bi
blioteca algún libro de cuando 
San Juan de la Cruz era Vene
rable. También tenemos per
gaminos y cantorales muy an
tiguos...

P:Por cierto, ¿De cuando 
data esta Comunidad, herma
nas?

R:La Comunidad es de 1251 
y Carmelitas desde el 1500,

Programa de a

P:¿Y SU relación con el exte
rior, precisamente en este 
Centenario?

R:Bueno pues le diremos 
que nosotras estamos y nos 
quedamos aquí dentro para sa
crificamos y bfrecerlo por los 
que están fuera y que el Cen
tenario sea provechoso para 
todos.

P:¿En qué sentido herma
nas?

R:En el sentido espiritual 
que es el que a nosotras nos 
preocupa; queremos y desea
mos que se profundice más en 
el conocimiento de la vida y de 
la obra de San Juan de la Cruz; 
que se lea más su obra y en 
consecuencia que podamos 
acercamos más a su forma de 
pensar, de ser y de obrar.

P:¿Estan contentas herma
nas?

R:Muchís¡mo. Es una gran 
suerte poder vivir este Cente
nario y hacerlo pared por me
dio de donde nació San Juan y 
seguiremoS además durante 
todo el año leyendo, estudian

do e intentando conocer mejor 
a San Juan. Queremos que 
este año del Centenario sea 
como un año de ejercicios es

pirituales continuo y con un 
tema monográfico, que es San 
Juan de la Cruz.

P:Me han hablado de lectu-

El monasterio de religiosas carmelitas, 400 años de vecindad con San Juan DAVID

P:Volvamos a San Juan, sa
bemos que además de novena 
hay un triduo especial.

R:Sí el año y la celebración 
se lo merece. Este año correrá 
a cargo del P. Salazar.

P:En su ambiente de comu
nidad ¿San Juan desbancaa 
Santa Teresa?

R:No nos haga preguntas 
capciosas. Son distintos, 
Nuestra madre Teresa es una 
gran Santa a la que queremos ? 
mucho y San Juan de la Cruz 
también. Ahora por estas fe
chas y este año dedicamos un 
especial cuidado,y atencióna 
nuestro Santo pero sin olvidar 
ni mucho menos a nuestra 
Santa. Además fueron compa
ñeros y trabajaron juntos. Am
bos tienen una gran riqueza en 
sus escritos y en sus poesías, 
en sus obras. Nosotros a San 
Juan le queremos mucho y 
además nos obliga mucho el 
estar tan cerquita de donde na
ció. Quizá sea un buen mo- i 
mentó, este Centenario para ’ 
que las que estamos aquí den
tro y los que están ahí fuera 
nos replanteemos nuestra vida 
de cristianos bajo el prisma de 
la obra de San Juan.

P:¿Y ese libro del Centena
rio?

R:Será una de nuestras cü- 
riosidades. Tenemos un 'W 
del Centenario" que abrió d 
Padre Provincial y donde fir
marán cuantas personalidades 
lo deseen y pasen por este 
convento. ,,

P:¿Algún deseo en especial' 
hermanas?

R:Sí queremos decir a 10' 
lectores de El Diario de Avile
que nosotras estamos m^í 
contentas por el Centenani> 
que nos estamos preparando' 
que esperamos y deseamo 
que nuestro sacrificio sirva 
algo y que al final después d 
estas alegres y místicas ce 
braciones tengamos la sa» 
facción de haber sacado ai9 
de provecho, que seamos 
poco mejores. Eso se Iode
remos a San Juan de la Cru t

Audi
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Manuel Alvar, director de la Real Academia de la 
Lengua estuvo en Fontiveros

■ "Soy un fiel devoto del Santo y un empedernido seguidor de sus escritos y de su obra"

F. G. Barcala

Fue el Presidente del Jurado 
calificador del Primer Premio 
Nacional de Poesía San Juan 
de la Cruz que organizara la 
Colonia Fontivereña en Avila y 
que patrocinara la Caja de 
Ahorros de Avila. Es el Direc
tor de la Real Academia de la 
Lengua Española. Se trata de 
D. Manuel Alvar López del que 
quisimos saber algo más de su 
persona y de la incidencia que 
la figura de San Juan de la Cruz 
ha tenido en su vida.

Pregunta:¿De donde proce
de D. Manuel?

Respuesta:Aunque nací en 
Benicarló (Castellón) me siento 
aragonés ya que mi familia es 
aragonesa y he vivido en Zara
goza hasta el punto de que me 
han dado la medalla de oro de 
la ciudad y la Fundación "Fer
nando el Católico" tiene una 
cátedra linguística que lleva mi 
nombre.

Esstudios cursados
P:¿Dónde estudió?
R:Allí, en Zaragoza hasta los 

comunes. Como no había la 
especialidad que yo deseaba 
que era filología románica me 
vine a Salamanca. Soy licen
ciado por Salamanca y en la 
capital charra fui adjunto. Me 
doctoré en Madrid. Saqué la 
cátedra de Granada donde he 
estado 21 años como catedrá
tico de Gramática Histórica.

P:Y hoy Director de la Real 
Academia de la Lengua Espa
ñola. ¿Cómo son los Acadé
micos?

R:Son buenos chicos, traba
jamos y hacemos lo que po
demos...

P:¿Cual es la misión de la 
Real Academia?

R:Entre otras pequeñeces la 
de hacer el diccionario de la 
Rengue para 21 países que la 
hablan; la Gramática y luego, 
por estatutos, tienen que hacer 
ediciones, publicaciones, etc...

P:¿Qué es lo que han hecho 
’■eciente en este año?

R:Acabamos de publicar 21 
'Pros importantes en un año y 
hay otros que había que publi-

Manuel Alvar, en el centro, con José María Domén y José Ledesma BARCALA

car y que tienen que ver algu
nos de ellos con Fontiveros. 
Somos 40 miembros.

El día de San Juan
, P:¿Su situación familiar?
R:Estoy casado, y es curio

so recordarlo en Fontiveros, 
tengo 7 hijos y estoy esperan
do el nieto número 12.

P:¿Por qué me apostilla que 
es curioso recordarlo en Fon
tiveros?

R:Porque parece que la figu
ra y la sombra de San Juan ya 
me seguía entonces. Me hice 
novio de mi mujer el día 24 de 
noviembre, cuando se celebra
ba San Juan de la Cruz tras ha
cer "novillos" en una clase de 
griego. Y mi mujer se llama 
Elena... Nos hicimos novios 

cuando éramos cristianos vie
jos...

P:Vayamos al Santo de Fon
tiveros, ¿Qué es para Usted 
San Juan de la Cruz?

R:Es el mayor poeta de 
nuestra lengua. Está totalmen
te en mi vida. Siempre lo ha es
tado y referido al pueblo yo le 
tengo algo así como el Emba
jador Plenipotenciario de Fon
tiveros. -

P:¿Se siente atraído por él?
R:Simplemente soy un fiel 

devoto del Santo y un empe
dernido seguidor de sus escri
tos y de su obra. Una obra de 
la que estoy muy cerca.

Conferencias
P:¿Con qué motivo?
R:Primero personalmente y 

después por el cargo que ocu
pó y los estudios que sobre el 
Santo de Fontiveros he realiza
do. Ahora tengo que ir a Wa- 
sington y a diversos Centros 
de Luisana para dar una serie 
de conferencias sobre la vida y 
obra de San Juan de la Cruz.

P:¿Le ha parecido importan
te este primer premio de poe
sía que ha organizado la Colo
nia fontivereña en Avila y la 
Caja de Ahorros de Avila?

R:Me ha parecido fenome
nal ya que se ha considerado 
como uno de los primeros pre
mios de poesía a nivel nacio
nal, además ha tenido una im
portante cuantía económica. 
Nunca pensó que un premio 
de esta categoría y de esta ta
lla se fallara en Fontiveros. Es 
una honra y un gran prestigio.

Esta villa puede sentirse alaga
da y orgullosa de este premio 
pero sobre todo de tener entre 
sus hijos a uno de los poetas 
más grandes que ha existido 
jamás.

P:¿Cual va a ser la aporta
ción de la Real Academia a 
este Centenario?

R:La Academia va a publicar 
unos comentarios sobre San 
Juan de la Cruz defendiendo lo 
del "Quietismo", que son del 
siglo 17, inéditos en España y, 
curiosamente publicados en 
francés. Ya tenemos el original 
y la salida a la luz será un poco 
como la aportación de la Aca
demia aunque hay un asunto 
que me preocupa y que tengo 
entre manos.

Biografía secreta
P:¿Cual es D. Manuel?
R:La primera biografía y la 

mejor que se ha hecho sobre 
San Juan de la Cruz que es el 
mejor escrito que se ha hecho 
sobre el santo, la escribió un 
paisano mío, acaso el mejor 
tratadista teórico de Historia de 
la Edad de Qro que se llamó 
Fray Jerónimo de San José. 
No me cabe en la cabeza que 
no la hayan publicado y haré lo 
posible por publicarlo.

P:Finalmente ¿Qué diría a 
los fontivereños y abulenses 
en estos comienzos del Cen
tenario?

R:Les diría que estoy muy 
agradecido por el recibimiento 
que me han hecho en Fontive
ros, a la Colonia abulense, los 
responsables de la Caja de 
Ahorros, al Ayuntamiento 
cuyo alcalde José María me 
obsequió con una carpeta de 
grabados fenomenal de San 
Juan de la Cruz y a todos los 
paisanos quiero decirles que 
tienen una responsabilidad 
enorme. Que San Juan de la 
Cruz es mucho San Juan para 
cualquier sitio, y no sólo como 
poeta, que es inmenso, grandí
simo. Yo les diría que leyeran 
la última enfermedad de San 
Juan y a ver quien es capaz de 
mejorar eso como martirio hu
mano. Si uno no cree en Dios, 
al ver a San Juan de la Cruz, 
por lo menos en los milagros 
tiene que creer...

CRISTALERIA
ABULENSE

ACRISTALAMENTOS EN GENERAL 
MANUFACTURAS DE VÍDRIO 

LUNAS Y ESPEJOS 
MOLDURAS PARA CUADROS

05005 ÁVILA
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La pequeña historia de un gran Centenario
■ El alcalde de Fontiveros reseña la importancia de las visitas a Roma y a la Casa Real

Pregunta:Sr. Domén Zurdo, 
llegó el gran día. ¿Cómo se 
siente?

Respuesta:Muy contento 
por haber llegado a esta fecha 
como alcalde de Fontiveros. 
Creo que para cualquier fonti- 
vereño es un orgullo el ser al
calde de su pueblo pero mu
cho más en un Centenario. Es 
una gran satisfacción que sola
mente puede sentirse cada 
cien años y el destino y la his
toria me han deparado y aga
sajado con esa grata sorpresa.

P:¿Muchos sinsabores hasta 
llegara! 14-D?

R:Sí, muchos sinsabores, 
muchos trabajos, muchas ho
ras, muchos viajes pero lo cier
to que no recuerdo ya apenas 
nada de ello. Todo pasó. Que
dó atrás y para ese tipo de co
sas soy muy olvidadizo,.. Qui
zá el gobernar en mimoria pue
da ser el causante de que au
mente este tipo de dificultades 
pero como las alegrías hoy son 
mayore- y son una realidad y la 
balanza se inclina hacia ese lu
gar, eso es lo único que hoy 
cuenta.

Viajes importantes
P:¿Me has hablado de via

jes, alguno en particular?
R:Sí, ya lo creo. Ha habido 

muchos que podría reseñar 
pero por encima de todos hay 
tres que quiero volver a recor
dar por la trascendencia que- 
han tenido. Uno, a Roma, para 
ver a Su Santidad e invitarle a 
que visite Fontiveros, los 
miembros de la Casa Real Es
pañola y un tercero a visitar al 
Cardenal Suquía que ha sido 
una pieza importante en el en
granaje del Centenario.

P:¿Qué otras piezas destaca
ría el alcalde de Fontiveros de 
ese engranaje?

R:Son muchas, Barcala, las 
que componen esta maquina
ria, completa y compleja y aún 
con el temor de olvidarme de 
algunas quiero hacer mención 
de las más importantes como 
han sido la Junta de Castilla y 
León, la Diputación Provincial, 
el Obispado, a la Institución 
Gran Duque de Alba, la Colo
nia Fontivereña en Avila, la 
Academia de Juglares, la Caja 
de Ahorros de Avila...

P:¿Y a nivel local?
R:Quiero destacar la tarea y 

labor de mis compañeros de 
Corporación, a la Comisión Lo
cal del Centenario, a la Parro-

EI día 14 de diciembre es una fecha histórica en Fontiveros y lo será sin duda también para 
quien la Historia ha designado en sus anales para que rija los destinos de la villa, para que 

presida la Corporación Municipal de Fontiveros, para su alcalde, José María Domén Zurdo. Y 
hemos querido saber cual es el estado de ánimo del alcalde. Lo hemos encontrado bastante 
nervioso, pendiente del teléfono, de sus colaboradores -que no son muchos- con la intención 
de atar todos los cabos, de estrechar el cerco de posibilidades para que no haya ningún fallo, 
para que todo salga bien, para que el centenario y hay que comenzar por el principio sea un 

éxito.

El polideportivo será inaugurado el día 14 DAVID

quia, a las Amas de Casa y en 
genral a cuantos han coopera
do y participado con sus aplau
sos y con sus críticas.

P:¿Es que ha habido de 
todo?

R:Es natural. Fontiveros ha 
aplaudido cuantas gestiones 
favorables se han realizado y a 
las personas que han luchado 
por ello y han prestado su apo
yo también han criticado aque
llas otras acciones que, al me
nos así les parecían, no bene
ficiaban la celebración de este 
Centenario en Fontiveros.

 Presencias y ausencias

P:Alcalde, desilusionado 
por la ausencia del Papa y de 
algún miembro de la Casa Real 
el día 14 en Fontiveros.

R:No. Soy consciente de las 
dificultades de este tipo de via
jes y de la agenda de tan ilus
tres personalidades pero ade
más estoy seguro que durante 
el año que dure el Centenario, 
tanto Su Santidad el Papa Juan 
Pablo II como los miembros de 
la Casa Real Española nos hon
rarán con su presencia. La calle del Santo, arreglada con motivo del Centenario DAVID

P:¿Espera el Alcalde mu. 
chas personalidades el día 14?

R:Sí. En el ambiente religio, 
so, a los Obispos de Ciudad 
Rodrigo, de Segovia, de Valla- 
dolid, de Avila, entre otros y al 
propio Cardenal Primado de 
España Marcelo González Mar
tín, es decir la cúpula eclesiás
tica española y en el plano po
lítico, a las primeras autorida
des regionales y ai frente de 
ellas el Presidente de la Junta, 
Jesús Posada y de las Cortes, 
Carlos Sánchez Reyes y ade
más y por supuesto las prime
ras autoridades provinciales ci
viles, religiosas y militares, 
También espero a senadores, 
procuradores, diputados, alcal
des, etc... y ya que menciono 
alcaldes tengo que agradecer 
al Partido Socialista Españolla 
oportunidad de ser alcalde en 
esta legislatura y la confianza 
que en mí depositaron.

Los preparad
P:¿Entonces contento?

R:Claro y mucho porque a 
esa lógica satisfacción perso
nal, religiosa, fontivereña, hay 
que añadir que con este moti
vo, esta villa, está recibiendo 
una serie de obras, de servi
cios, de mejoras que dignifican 
esta villa y contribuyen de ma
nera importante a elevar el ni
vel de vida de sus habitantes. 
Y eso para un alcalde siempre 
es motivo de satisfacción.

P:Hablando de obras, ¿lapa
vimentación de la Calle del 
Carmen tendrá contentas a las 
monjitas?

R:Ya lo creo, y mucho. Yya 
que hablas de las monjitas 
quiero resaltar el gran ambien
te que reina entre la Comuni
dad religiosa de esta villa. Es
tán contentísimas, muy ilusiO" 
nadas, preparando también so 
Centenario y ellas lo sienteny 
lo viven de una forma especial- 
Son encantadoras y quiero 
desde aquí dedicarías un salu
do y un recuerdo especial, poa 
bien se lo merecen...

Y así dejamos a José María 
Domén Zurdo reclamado pof 
sus convecinos, por los res
ponsables de la iluminación' 
por los hombres de la radio- 
Atiende a todos y continua coa 
ese su místico y humano a 
vez nerviosismo que le prou 
ce su idea y su ilusión de Q0 
este Centenario, al menos ® 
sus inicios salga todo lo u' 
que ellos se han propue®
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Esperando un año a San Juan de la Cruz
g El Centenario que inicia su andadura brinda a todos la posibilidad de conocer mejor al Santo de Fontiveros

F. G. Barcala

Llegan las vísperas de la Na
vidad. Ha llegado el adviento li
túrgico y los primeros fríos a 
nuestra zona. Los bajo cero se 
repiten casi de forma diaria las 
pellizas y los abrigos se des
polvan de los armarios, salen 
las capas de los baúles y todo 
nos augura que el año se esca
pa, se agota, que nos quedan 
una quincena apenas del año. 
Pero también con estas fechas 
llega la celebración del día 14, 
el día de la fiesta del Santo.

Controvertidas homilías

Ya cada año se espera con 
ilusión en Fontiveros, con una 
esperanzada ilusión, por ver 
que autoridades nos acompa
ñan, por ver que nos dice el 
Obispo en la Homilía de este 
año... ya que ha habido, en la 
reciente histoire de Fontiveros, 
algunos personajes que nos 
han "colado" algunas ideas un 
tanto raras o al menos contro
vertidas en sus homilías... Y la 
gente espera a ver como sale 
el cocido este año y a ver si la 
suerte me favorece y puedo 
ser uno de los "escogidos" del 
cocido... Y todos queremos 
conocer al nuevo juglar, a ver 
quien es y a ver como recita 
sus propios versos... Y a ver 
quien hace la ofrenda al San
to... y a ver que señoras vie- 
nen... y que abrigos lucen... Y 
así cada año.

Pero este año la cosa se 
complica, este año es el "no va 
toás". Este año, además de to
das esas espectativas hay más. 
El día 14 se abrirá el Centena- 
'’10» algunos lo llaman apertura 
diocesana, como quieran, lo 
cierto es que se abre el Cente- 
'^ario y Fontiveros será una 
oran fiesta. Y habrá Obispos y 
Cardenal Primado y habrá per
sonalidades como nunca ha 
habido con los Presidentes de 
a Junta y de las Cortes y polí- 
'C0S y veremos juntos a los 
cnce poetas que tiene la Aca- 
®niia de Juglares y parece 

que la Junta de Castilla y León
> y a Diputación y la Institución 

wan Duque de Alba y el Ayun- 
smiento van a tirar la casa por 

''entena para que este año 
v aamás que nunca, sea mejor 

® "oe otras ediciones que para 
5oes el Centenario.

- - - - - - - - - Mejorar cada día
®’‘o» el hombre llano y sen- 

0 de Fontiveros, el obrero 
J'cola, ese que cada día coge 

san^^^°'' y P^*^^ cultivar las be- 
^^' ®’^°' ®5® obrero au- 

Ver°'^° ^^® ^^^® tarde va a 
sus ÍV^^^Q’^cha y a realizar 

y sus riegos, ese 
caja'^^f'^ ^® *°® bancos y las 

5’ de los comercios y de

fechas ''âë mediados de
diciembre Sefacerca a su^: lectores con unas "pounds quededicâ^é forma especial 

i^p,^ Fonrivé^syldsu hqo ilustrejSan Jüqfi dp la Cruz, al celebfàrse el dm 14 su 
?5f""' '^tm fiesta coihctdfindo:fitriibiérFCón.fid^célefifp^ del did de là Len^a

FlispánicatiPáginasqueenformadeespeciales ydecrcmlcas intentan acercar a 
Oppios lectopss '&''Fl Diariofu^ptmiÿdààyJa poticUlfdesdeesta villa morañega, 
od^S^'Ferden esiía edición del ^Ojese motivo que^swe siendo válido para la 

realización de nuestro tradicional especial de nuestras paginas dedicadas a 
? Fontiveros y a San Juan seven reforzadas por otro motivo muy especial. El día

F^dÁ^iffimd, el W. Cehtehmdo, de M Mueriez de San Juan de la Cná, un

Í®'^í SU

Un Centenario que tendra aqia, en Fontiveros, y en fecha del día 14, la apertura 
diocesanade -ei^^í^t^a^&fkperpjfdd^ oficial

^''Mfdert^hfirip^pj^el^í  ̂^d Segovia y que flhalcfdrd â^à 14 de diciembre del
^^í'M ^,yb^^lugar de la mu&te ¿el Sáitdde ffqhdverós: ^^'

Doble motivo pues para que estas páginas del esj^^al s^re Fontiveros, sobre 
^^JSdn:fáariy s^ibreeílmciáde este Centehañofiemen fid^d ^,^^¡¿0 lector, en 
;t estas^^y^peras solemnes de w acontecimiento mundial Un'acontecimiento del 
I^ ^e no podía e^ar áj^o Fl Diario de AvUay que a través de estas pá^nas 
ÿ^puierie retmit su tributo parfioÜar a esta efemerides y a esta celebración, con un 
f: doble desep íambiénfiuesto que doble era ej motiva For un ladO la esperanza de 

que en ‘'si^ pá^nay encuentren ù información précisa de cara al Céntenario y a 
F-g^'Std;vida y popptro el sincero deseo de quienes le hemos hecho posible y del 
'^¿própioMario de Ávila de un feliz y provechoso Centenario para todos nuestros

los talleres, esas Amas de 
Casa, esos niños que van cada 
día al colegio, pegando a la 
casa natal de San Juan, ¿qué 
piensan del centenario? ¿cómo 
ven este año que se va a abrir 
el día 14? ¿les afectará en algo? 
¿sentirán en sus vidas esa lla
ma de amor viva o seguirán, al
gunos de ellos en la noche os
cura del alma?

Y esos jóvenes que se es
fuerzan por abrirse camino, 
que luchan por mejorar y su

ÚD
EMPRESA FUNDADA EN 1885 

ANTONIO ALVAREZ 
FUNERARIA - TANATORIOS - VELATORIOS

GRUPO ANTONIO ALVAREZ
OCASO, S.A. Seguros y Reaseguros
JARDÍN DEL RECREO, 2 - TELÉFONO 211220

AMBULANCIAS ANTONIO ALVAREZ
BASES EN AVILA, ARENAS DE SAN PEDRO Y NAVARREDONDA DE GREDOS 
TELÉFONO CENTRALIZADO PROVINCIAL: 222250

Flores Don Zoilo. Coronas. Ramos.
CARRETERA DÉ MADRID, S/N. - TELÉFONO 222250

TANATORIOS EN AVILA 
(Con Servicio de Capilla)

YEN PIEDRALAVES____________

Francisco Gutiérrez Barcala 
Corresponsal en Fontiveros 

perarse en su cultura, en su 
educación, en su forma de 
vida, en sus relaciones con los 
demás, intentando a salvar 
esos baches del paro, del sexo, 
de la droga, de tantas dificulta
des como les salen al paso... 
Esos estudiantes que además 
de enfrentarse a los problemas 
lógicos de sus estudios tienen. 
ai final de su carrera, el fantas
ma del paro, de la falta de pla
zas que cubrir, que ocupar...

Esos enfermos de Fontive
ros, esas personas con dificul
tades ¿qué les dirá el Centena
rio? Esas familias que se han 
visto mermadas por el látigo 
de la muerte, esas casas que 
hoy añoran y recuerdan esos 
lugares vacíos... ¿cómo enfo
carán el Centenario? De veras 
que me preocupa, pero es ta
rea de todos y hay que apoyar, 
hay que ayudar, hay que ofre

cer, hay que brindar a todos, 
arriba y abajo, a cualquier cla
se social, a cualquier estamen
to a nivel, de cualquier edad, la 
posibilidad de vivir un cente
nario a tope, de forma espiri
tual, sencillo, pero amando, 
sintiendo esa sombra protec
tora del Santo. Hay que leer y 
releer su obra, hay que cono
cer sus poesías, hay que 
aprenderse la vida del Santo 
de Fontiveros.

Y cuando tengamos una 
base sólida en la que apoyar
nos, cuando tengamos un co
nocimiento de causa suficien
te, entonces profundizando en 
lo sanjuanista, intentar hacer 
las cosas sencillas, las fáciles y 
las difíciles, las de nuestra vida 
cotidiana, con el mismo espíri
tu, con la misma alegría y con 
la misma intención que las ha
ría San Juan si estuviera en tu 
lugar, en tu tractor, en tu des
pacho, en tu mostrador, en tu 
pupitre, en tu casa...

Que no se quede todo en 
ver pasear a personalidades, 
que no sea sólo escuhar a los 
poetas, que no se queda sólo 
en ver y escuchar a los obis
pos, arzobispos y cardenales, 
que no sea sólo en ver esas 
obras que se han conseguido 
por ser el centenario, que haya 
algo más, que nos quede, al 
llegar el 14 de diciembre del 
91, la satisfacción de haber co
nocido mejor a San Juan, la 
alegría de haber vivido mejor 
nuestra vida la ilusión de ha
bernos parecido un poco más 
a San Juan, la grandeza, en fin, 
de haber vivido un Centenario 
y sobre todo de haberle apro
vechado.

MCD 2022-L5
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buscando

fe "^^ sneuentfo 

: pata la

EL DIARIO DE AVILA/Página 8 Jueves, 13 de diciembre de 1990 EL DIARIO DE AVILA/Pagina 9
ESPECIAL FONTIVEROS Jueves, 13 de diciembre de 1990

se ha vestido de nuevo esplendor 
por que brilla en el cielo de España

Ensalzad ai Maestro divino
que aprendió su saber en la cruz 
y a tas almas alumbra eHl
con el fuego de amor hecho

Hoy al cielo trionfai se levanta
un glorioso y sonoro rumor 

es el himno de yo pueblo que canta
gloria, gloria al divino Doctor

Eselhimnoconque honra^éLCarmdd

cuya frente se yergue hasta el cielo 
coronadade nimbos de gloria

con destellos más puros^que ÿ^^saî 
eres gloria sublime y triunfante 
de tu Patria del Pueblo Español

Los^ tres himnos mieles del IV Centenario
ció del Centenario: Uno, conocido desde hace años 

-Mv^pdela Cruz y en cuantas celebraciones se hacen en 
lo compusieron loslde Fontiveros ef 14 de diciembre de 1989. El tercer 

himno salió de la fe’ ’

es el himno tradicional que se canta cada día de 
honor al Santo. El segundo, ' '

Escudo de Fontiveros, en la Plaza de San Juan de la Craz

tsé Luis Martín Descalzo.

pomendole. 
T^ alegría j

que termino^

2nch3S â tu vuelo ¿-^C’ 
isoló tu andadura

liste con azucenas 

delata nao a ioZa

tu dolor de®lo iluminó la cruz

S^ptendadoBontes y riberas
a desísjl^iles laderas

de nt|pjo corazón

la gracia de

queen es

jubilosos ramos

nuestra canción

3 persiguiendo tu

Ida hasta la cumbre!
íregalas al hombre

e su herto con su

^ Y, en América Faltan por los senderos
unas estreñida palabras en flor 

tu voz de Fontiveroslos que escu
conversación de

Fontiveros. Cumbre de la

Juan de la Cruz que sólo en Dios ardías
Juan de la Cruz alumbra con tu noche

nuestros días
en esta noche oscura de la vida

surges Juan de la Cruz como una llama
llama de luz que a mayor luz convidas

llama de amor que a un nuevo amor nos
11a ma *

Pastor que en la palabra del amado
has encontrado el agua verdadera
Iláyanps hoy al redit donde espera

Cristo-Pastor de amor muy lastimado,

Cónducenos a la interior bodega
donde la vida en Dios es transformada

donde la fe se itumiha y sosiega
donde la muerte es vida renovada.

Nosotros como Tu también pondremos
todo nuestro caudal en su servicio

toda la vida su voz seguiremos
solo el amor será nuestro ejercicio.

^CqÍQ Salomanca
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Lo que han dicho del IV Centenario 
^^nuestros hombres políticos

■ Numerosa asistencia a ¡a cena del Hogar de Avila en Madrid

La concesión de títulos de Socios de Honor y populares de Avila 1990, que organiza el 
Hogar de Avila en Madrid fue una bonita disculpa para reunir en torno a este Hogar abulense 

en Madrid a un buen número de abulenses y sobre todo de personalidades. La Iódica 
tentación nos hizo acercamos a ellos y de forma sucinta y rápida tomar su opinión sobre el 

inminente Centenario de San Juan de la Cruz sobre todo en cuanto a la incidendae 
importancia que ellos creen que pueda tener en Fontiveros.

José María Monforte

w/~ ■

ARCHIVO

La ilusión
Veo el Centenario con mucha 

ilusión a pesar de las críticas que 
ha habido en medios de comuni
cación abulenses y a cargo de al
gún grupo político. La visita que 
hicimos a Roma fue un autenti
co éxito, algo impresionante. Hay 
que considerar que el Papa, apar
te de la religión que representa, 
tiene una autoridad moral muy 
importante y por eso yo tengo 
que decir que este Centenario le 
veo con esa ilusión que te dije al 
principio. En cuanto a la colabo
ración que todas las Administra
ciones Públicas están haciendo a 
este Centenario tengo que decir 
que la Consejería de.Fomento de 
la Junta está colaborando de una 
manera muy importante en este 
Centenario puesto que ya he he

cho algún tipo de inversión en 
Fontiveros y en estos momentos 
se están haciendo también inver
siones en Segovia y en Medina 
del Campo y para el año que vie
ne las hay también previstas en 
Avila.

Con esto no quiero restar im
portancia a la figura de San Juan 
ni mezclarlo con lo material pero 
aprovecho esta oportunidad para 
informarte. A la venida de Roma 
el Alcalde de Fontiveros me 
planteó un problema serio que 
era la falta de iluminación que te
nía la estatua de San Juan de la 
Cruz y la Consejería de Fomento 
ha colaborado para que esta ilu
minación se lleve a cabo para el 
Centenario, para el día 14, fecha 
en la que estaré junto a los fon- 
tivereños en su villa.

Un momento de la cena celebrada en Madrid

Carlos Vacas Belda

En el candelero
Todo lo que ocurra en Avila, 

en este caso el Centenario de San 
Juan de la Cruz, me parece estu
pendo porque Avila estará en 
candelero no solo en España sino 
en el mundo entero. Es muy im
portante el volcarse en algo que 
puede contribuir al realce de Avi
la y sus ciudadanos. Ya estuve en 
Fontiveros y volveré el día 14, 
por supuesto para la gran ce
lebración.

EN FONTIVEROS

a luuo 11 lirai
SE VENDE EN:

M.’ AGUSTINA BAÑEZ 
GONZALEZ
Plaza Mayor, 6 
Auto-Servicio

JOYERÍA 
MARTÍN

☆ ☆ ☆

C/ Fuencarral, 135
Teléfono (91) 448-26-45
C/ Carmen, 25
Teléfono (91) 531-43-18

MADRID

LA HERMANDAD 
DE DONANTES 
DE SANGRE 

TE NECESITA

HAZTE 
DONANTE 
DE SANGRE

LLAMA AL 
22 - 60 - 50
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Lo que han dicho nuestros hombres 
políticos del IV Centenario

■ Todos lo juzgan como un acontecimiento único

Desde Jesús Monforte a Carlos Reyes, pasando por Carlos Vacas, Antonio Encinar y 
Fernando Jarque, por sólo citar algunas de las figuras políticas provinciales y regionales 

presentes en la Cena del Hogar de Avila en Madrid, todos coinciden en la importancia del IV 
Centenario, como acontecimiento, y para dar a conocer mejor San Juan de la Cruz, Fontiveros 

y Avila. Entre Ía ilusión y la obligación, todos preveen el éxito para un Centenario que ha 
tenido un parto difícil.

Garlos Sánchez Reyes

La devoción

Vista parcial de Fontiveros, localidad que con el IV Centenario va a alcanzar una gran proyección LUMBRERAS

Luis Gómez

Un hecho grande
Veo el Centenario como un 

hecho grande, como un hito his
tórico, un hito poético, humanís
tico, español, abulense y fontive- 
reño. Es un hecho que tiene re
levancia mundial, ecuménica y 
desde mi puesto profesional y 
personalmente apoyaré y colabo
raré a la realización del Cen
tenario.

Creo que el Centenario 
para los hombre de Avila 
es un hecho, una circuns- 
tancia, es un motivo, es 
algo importante que debe* 
mos apoyar todos cada uno 
desde su sitio porque hay 
que interitár qué ''se' hable

hay qáé 'btoptar oneMhu - 
ble de Fontiveros,, que se 

; hable de San Juan de la 
cruz.

Pablo Iranzo
Un 

acontecimiento
Es un gran acontecimiento 

para Fontiveros y para todos los 
abulenses. Deseo el mayor éxito 
y me gustaría que nos visitara Su 
Santidad el Papa Juan Pablo II 
que sería el remate, el broche de 
oro a todas las magníficas reali
zaciones del Centenario de San 
Juan de la Cruz.

¿^- Fm mí el Centenario es un 
hitomás,esunacontinuación 

y ib mi afecto y cariño hacia 
Fontiveros y sus gentes por eso 
espero mucho de este Gente-

Pedro López

Patrimonio
Fontiveros y la Moraña es 

parte importante de nuestra 
Entidad por un lado y San 
Juan de la Cruz es algo muy 
importante en el patrimonio 
abulense. Dos motivos impor
tantes para que la Caja de 
Ahorros de Avila y los hom
bres que la componemos, ha- 
gamos todo lo posible porque 
el Centenario sea un aconte
cimiento importante de la 
vida de los fontivereños, de 
los abulenses y sea un hito im
portante en la propia vida de 
nuestros pueblos especiaí- 

• mente de Fontiveros y de Avi
la. Creo que será un éxito y 
personalmente lo apoyaré en 

Jodo lo que esté a mi alcance.

buena disentía para profundi
zar en su estudio y en el cono
cimiento de su vida y de su 
obra, yo que he acompañado 
en esta fiesta del día 14 varios 
años, yo que he sido pregone
ro de Fontiveros y que he visi
tado esta villa y desde mi pues
to de presidente de las Cortes 
Regionales castellano-leonesas 
aportaré mí ^anito de arena 
para d éxito del mismo. i

Antonio Martín
La emoción

Yo estoy ilusionado, emocio
nado con este inicio del Centena
rio por esa satisfacción histórica 
que me ha tocado vivir, el Cen
tenario de San Juan de la Cruz. 
Nosotros, la Caja de Ahorros de 
Avila, quizá espoleados por la 
Colonia Abulense, nos hemos an
ticipado y hemos colaborado 
para que el prólogo del Centena
rio fuera grande y tuviera carác
ter nacional como ha sido ese 
premio de poesía que precisa
mente se ha llevado un hombre 
que sigue las huellas poéticas del 
Santo de Fontiveros. Por lo tan
to nuestra voluntad y nuestro 
apoyo ya lo estamos demostran
do pero es que además seguire
mos en esa línea y si es posible la 
mejoraremos para contribuir des
de nuestra humilde parcela al es
plendor y grandeza de un Cente
nario, dé un pueblo y de un San
to que se lo merecen todo, de 
verdad.

Gestoría DIAZ
y

Previsión Española 
SEGUROS

Agradece a Vd. su confianza y les 
desea

Feliz Navidad y Año 1991
Plaza Sagrado Corazón, 3 Teléf. 244306

FONTIVEROS

C AVILAGRO)
SERVICIOS AGRICOLAS

Fitosanitarios, Piensos, Semillas 
75DF

GLEAN —ORACLE —AVADEX BW —TRATAMIENTOS

Plaza Marcelino Pérez, 1 Tino. 244271 —05310 FONTIVEROS -AVILA
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El IV Centenario, un evento a nivel mundial
■ Varios organismos organizan, en abril, un Congreso Internacional sobre San Juan de la Cruz

F. G. Barcala

Abulense y estudioso de pri
mera fila, recientemente galar
donado como Socio de Honor 
del, Hogar de Avila en Madrid, 
ocupa actualmente, en recono
cimiento a su valía y a su es
plendida carrera, el cargo de 
Rector de la Universidad Pon- 
tificiá de Salamanca. Hablamos 
con D. José Manuel Sánchez 
Caro, un ilustre abulense que 
regenta una ilustre Universi
dad y le hemos querido pre
guntar sobre el Centenario y su 
repercusión:

Pregunta:D. José Manuel, 
¿Qué supone para usted?

Respuesta:Algo entrañable y muy importante. Un evento 
histórico a nivel mundial que 
tengo la obligación de promo
ver y de aprovechar. Yo que 
paso dos veces por semana 
muy cerquita de Fontiveros 
para ir desde Salamanca a Avi
la a pasar la tarde del sábado 
con mis padres, no puedo por 
menos de evocar y recordar ai 
pasar cerca de Fontiveros, esa 
gran figura que fue y que sigue 
siendo San Juan de la Cruz, 
uno de nuestros grandes hom
bres de letras y uno de los 
grandes santos de toda la Igle
sia y además me empuja y me 
anima no sólo a recordarles 
sino a mirar hacia adelante. 

_ _ _ _ _ Figura humana
P:¿Cómo ve le Rector de la 

Universidad Pontificia la figura 
humana del Santo?

R:Es curioso. San Juan de la 
Cruz nació en un pueblo pe
queño como tantos abulenses 
de hoy y fue capaz de llegar a 
ser un personaje universal, 
profundizando y haciendo bien 
y a fondo lo que él bien sabía.

P:¿Qué lectura le da a esa 
idea?

R:La de que puede ser una 
magnífica actitud para tantos 
abulenses. Muchos hemos na
cido en lugares pequeños pero 
probablemente haciendo bien 
y profundizando aquello que 
tenemos entre manos llegare
mos a ser tan abulenses como 
San Juan de la Cruz, tan uni
versales como él sin dejar de 
ser, como él nunca dejó de ser, 
de Fontiveros. Creo que esta 
perspectiva de futuro será la 
más interesante del Centena
rio.

_ _ _ _ _ _ _ _ Congreso Internacional
P:¿Como va a colaborar y 

participar la Universidad Ponti
ficia en el Centenario?

R:Lo va a hacer de forma 
muy activa. Con publicaciones, 
con escritos, con estudios 
pero quizá la obra cumbre será 
la organización directamente 
con la Junta del Centenario de 
Castilla y León y con la otra 
Universidad el gran Congreso 
Internacional sobre San Juan 
de la Cruz que tendrá lugar ei 
próximo año en abril y al cual 
van a venir decenas de gran
des intelectuales y especialis
tas y se espera sea un hito en

En la iglesia de San Cipriano están enterrados el padre y DAVID

medio de los estudios de San 
Juan de la Cruz tanto desde el 
punto de vista de la historia 
como de la literatura, como de 
la sociología como natural
mente de la mística y de la 
teología.

P:Sr. Sánchez Caro, ¿es us
ted un poco embajador abu
lense en tierras y Universidad 
salmantinas como lo fuera San 
Juan de la Cruz por esos mun
dos de Dios?

R:Bueno, no puedo compa
rarme a la figura y a la proyec
ción ingente y maravillosa, 
ecuménica, de San Juan de la 
Cruz pero piensa que cada uno 
desde su parcela y yo en la 
mía, en la actual, pues sí que

un hermano de San Juan 

me siento un poco embajador 
porque soy abulense cien por 
cien y me siento muy abulen
se y aunque en tierras salman
tinas sigo llevando a Avila en 
el corazón.

Vecino de Fontiveros
P:¿Y Fontiveros?
R:Te decía al principio que 

dos veces por semana paso 
por estas tierras de ¡a Moraña, 
camino de Avila desde Sala
manca donde trabajo durante 
la semana, y al pasar cerca de 
Fontiveros y algunas semanas 
por el mismo Fontiveros echo 
una mirada larga hacia esta 
tierra, hacia esta querida Mora

ña, hacía esos pinares recorta
dos y veo a San Juan de la 
Cruz que vivió y pisó esas 
tierras.

P:¿Finalmente?
R:EI mejor deso para que to

dos los actos programados 
para este Centenario salgan 
bien, que se de esplendor a 
Fontiveros a Avila pero sobre 
todo quizá el mayor éxito del 
Centenario y el mejor aprove
chamiento del mismo sea una 
mayor profundización en la 
vida y obra del santo para en 
consecuencia hacer las cosas 
que cada uno hacemos, lo me
jor posible. Vaya mi cordial sa
ludo para Fontiveros y para to
dos los paisanos de San Juan 
de la Cruz.

Si quieres recibirme en casa durante este curso, rellena el boletín de suscripción y envíalo cuanto antes

Nombre y apellidos..................................................................................................
C^íi^.................................................... ....N:.............................C. Postal.......................
Población
Desea suscribirse a EL ECO ESCOLAP durante el curso académico 1990-91

Firma,

Precio de suscripción: 500 pesetas/año.

FORMA DE PAGO (Índico con una X la forma en que abonaré mi 
suscripción).
□ Giro postal ÜCheque bancario □Personalmente
Enviara:

EL ECO ESCOLAR
Plaza de Santa Ana, 2. Teléfono 25 15 37.-05001 - AVILA

“16 PAGINAS LLENAS DE SORPRESAS LLE
GARAN A TUS MANOS CADA SEMANA”

HERMANOS CALLEJA MORETA
• ARIDOS • EXCAVACIONES • DERRIBOS

S 24-43-05
k Plaza Sanjuan,! FONTIVEROS (Ávila),
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El cocido Sanjuaniego, una tradición que no cesa
■ En Fontiveros, esta obra gastronómica suena poco menos que a convivencia

Ei cocido con que se comparte mesa el día de San Juan en 
Fontiveros no tiene parecido con el que cada cual puede catar 

aquí y allí. Ei cocido sanjuanista de Fontiveros es el símbolo 
material de ese no sé que del que habla San Juan de la Cruz.

Es un cocido, por decirio de alguna manera, ecuménico. 
Cualquier pretexto - siempre que se trate de celebrar algo en 
Fontiveros - basta para reunirse alrededor de una mesa. Hace 

poco, las Amas de Casa emprendieron la Ruta Sanjuanista... 
con un cocido. Los elementos propios del cocido son los 

garbanzos morañegos, y el consomé aderezado con arroz y 
huevo picado, el repollo, y trocitos picados de chorizo y 

relleno, asi como jamón serrano, tocino, morcilla, costilla de 
cerdo, gallina,etc.

F. G. Barcala

El cocido Sanjuaniego es 
algo así como la materializa
ción gastronómica de lá poe
sía y de la obra de San Juan. 
Al margen de lo místico, de 
lo divino, y pensando que 
nuestro cuerpo mortal tiene 
que sustentarse para poder 
seguir la andadura y seguir 
viviendo, al llegar a Fontive
ros hay que pensar en el tra
dicional y conocido "Cocido" 
que se erige como el repre
sentante gastronómico de 
esta villa de la misma mane
ra que en lo místico, en la 
poesía está el propio San 
Juan.

Tradición famosa
En otras páginas de este 

número sé evocan momen
tos felices vividos por la Aca
demia de Intendencia abulen
se en torno al cocido. Tengo 
que recordar que El Diario de 
Avila también conoce de es
tas exquisiteces. Hace unas 
fechas las Amas de Casa de 
nuestra región hacían elogios 
después de haberle degusta
do. Es algo que va innato con 
Hontiveros y desde hace 
tiempo con la fiesta de San 
Juan de la Cruz porque el 
Ayuntamiento de la villa, tras 
celebrar los actos religiosos y 
poéticos de la mañana, obse
quia a las autoridades e invi
tados con este tradicional 
plato gastronómico.

Un cocido que tiene su his
toria propia en esta villa y 
que habla de mujeres que 
con su sabiduría local plas
maron en enormes potas y 
grandes cazuelas, su saber y 
sus habilidades para que el 
cocido fuera orgullo y tradi
ción de esta villa y de esta fe
cha. Nombres como Jacinta, 
Lucy, Zoila y Patricia entre 
otras han sido las más re
cientes.

Receta secreta
Quizá el éxito de este coci

do haya que buscarle en esas 
cocinas atizadas con paja de 
garrobaza y leña de encina, 
en la fría mañana de San 
Juan o quizá y sobre todo la 
exquisitez de ese garbanzo 
muy gordo, muy fino, muy 
cochero, al que había que te
ner la virtud de cocer sin des
hacer y presentar ese lujoso 
plato que brillaba con luz pro
pia en las mesas de la Casa 
natal del Santo en las prime
ras horas de la tarde del día 
14 de diciembre.

Una firma de renombre re
gional conocido, el Oso y el 
Madróño, de la vecina locali
dad de Peñaranda de Braca
monte serán los encargados 
este año de ofrecer y de ser
vir este cocido, conocido y 
anhelado y que sin duda es 
uno de los alicientes, el ma
terial, el gastronómico, en 
una fecha llena de poesía, de 
misticismo y de religiosidad

La preparación del cocido tiene su ciencia ARCHIVO

en la curia de San Juan, pero 
quizá por aquello de que no 
sólo de pan vive el hombre... 
hay que pensar también, ade
más dé la brillantez de un 
acto y de una apertura dioce
sana del Centenario, en el 
éxito del tradicional cocido 
Sanjuaniego que contará en
tre sus elementos principales 
con el consomé para abrir 
boca, los garbanzos adereza
dos con las verduras y un 
menudo picadillo de parte de 
las viandas y luego las vian
das a base de chorizo, morci
lla, jamón, carne de ternera, 
gallina, tocino, relleno, costi
lla, etc... para finalizar con fru
ta del tiempo.

El Oso y el Madroño tienen 
la palabra este año para que 
una vez más el cocido sea 
una de las "estrellas" de la 
gran fiesta. Todo estára listo después de misa ARCHIVO

JUPOR
Pintura y 

Decoraeión

Teléfonos 

228323-324022-324045 

Banderas de Castilla, 20

AVILA

COOPERATIVA

La cooperativa de todos los 
agricultores

ALDEASECA: Teléfono 30-62-23 
EN FONTIVEROS: Teléfono 24-43-60
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El poeta al que premió San Juan de la Cruz
■ Carmelo Guillén Acosta, habla de San Juan de la Cruz

F. G. Barcala

El pasado día 8 de diciembre 
y a lo largo de un magnífico 
acto poético que se celebró en 
el auditorio de la Caja de 
Ahorros de Avila y formando 
parte de las fiestas que en ho
nor de San Juan de la Cruz, or
ganiza la Colonia fontivereña 
en Avila, el Presidente del Con
sejo de Administración y el 
Presidente de la Colonia Fonti
vereña en Avila hicieron entre
ga del primer premio Nacional 
de poesía San Juan de la Cruz 
al ganador deí mismo, Carme
lo Guillén Acosta.

Y apenas finalizó el acto tu
vimos la oportunidad de char
lar con el joven poeta sevillano 
al que preguntamos:

Pregunta:¿Qué supone, 
para ti, Carmelo, el vincularte 
al nombre de San Juan de la 
Cruz?

Respuesta:Es la mayor res
ponsabilidad que un hombre 
hoy puede contraer con la poe
sía de siempre, porque, por 
encima de todos los demás, 
muy por encima, San Juan de 
la Cruz es el poeta amoroso 
por excelencia. No sólo por
que amó el Amor más libre 
(con mayúscula) sino porque 
entendió la creación poética 
como una vía de unión dentro 
de la más absoluta coherencia 
de vida.

Poesía de amor
P:¿Cómo ves la poesía del 

Santo de Fontiveros?
R:Su poesía siempre fue 

una poesía de amor, de entre
ga, o sea, de renuncia perso
nal. Siempre su poesía fue la 
expresión de su trato de amis
tad con Dios y de su trato de 
amistad con las personas a las 
que quería elevar hasta las al
turas con la contemplación. 
Siempre su poesía fue de una 
íntima relación con las pala
bras: las amó vivamente hasta 
dejar en ellas sus experiencias 
más pudorosas.

P:¿Cómo calificarías tu poe
sía?

R:Mira, hoy, con esta conce
sión del premio de poesía San 
Juan de la Crua a mi libro "La 
ternura infinita" vivo la grata 
experiencia de que se acepta y 
se reconoce publicamente una 
poesía como la mía, que tanto 
tiene que ver con la vida. Una 
poesía que está concebida 

como otro modo más de entre
ga personal. Una poesía viva e 
intensamente preocupada por 
el hombre.

P:¿Tiene alguna clave tu li
bro?

Búsqueda de raíces
R:Sí, la tiene. La clave sería 

"Descender a los orígenes", 
fue el último Premio Nobel, 
Octavio Paz, quien en el cuar
to centenario del nacimiento 
de San Juan de la Cruz decia 
con palabras de Chesterton 
que San Juan de la Cruz era 
uno de sos poetas originales 
no tanto por su novedad sino 
porque desciende a los oríge
nes. "Descender a los oríge
nes". Esa es la clave sanjuanis
ta y en ella apoyo yo mi libro.

P:¿Qué lazos te unen con 
San Juan?

R:Tenemos entre los dos la
zos estrechos. Aunque él pre
dica una renuncia de la vida y 
yo no sólo la afirmo sino que 
la amo apasionadamente, por 
supuesto que hay entre mi li
bro "La ternura infinita" y la 
poesía de San Juan de la Cruz 
lazos estrechos, èn la de él se 
inspira fundamentalmente la 
mía. No en el aspecto formal, 
desde luego, sino en algo más 
profundo, en algo que tiene 
que ver, como decía antes, con 

Que me gusta sentirme cerca de las 
palabras

ir con ellas a la vida pregonando este 
acierto de quererte y oir como en 

cada
golpe de voz se me revela la 

sencillez
del día. Que me gusta hacerme a las 

palabras
como al aire, que va a darse, a lucir 

su ofrecimiento renovado en quien lo 
escucha

que me gusta, sobre todo, balbucir 
las palabras,

apenas recien hechas en el horno del 
alma,

aún tiernas, tan tempranas a la luz 
Y ya prestas a servir de unión entre 

los hombres.

ese descendimiento a los orí
genes.

Deudas pendientes
P:¿Le debes mucho a San 

Juan?
R:iYa lo creo! Antes que 

este premio le debo el concep
to amoroso que defiendo en la 
poesía. Para mí él siempre fue 
un punto crucial de referencia. 
Cualquiera que conozca la 
obra poética sanjuanesca y lea 
la Ternura Infinita sabe encon
trar versos e ideas suyas que 
hago mías,

P:¿Cómo definirías a tu libro 
ganador?

R:Como una manifestación 
de lo que yo encuentro cuan
do me doy a los demás. Es lo 
que Dios sigue teniendo con
migo; al mismo tiempo es lo 
que me proporciona la gente 
que me rodea y a la que quie
ro. Es el descubrimiento de la 
palabra, a la que me arrimo 
como a un don preciosísimo 
que tiene el hombre para aso
marse a esta vida y a la otra 
eterna.

P:Para finalizar, ¿podríamos 
trascribir algunos versos de tu 
libro?

R:Por supuesto, ahí van con 
mi deseo cordial y sincero de 
que este Centenario al que me 
obligo, tenga todo el éxito que 
se merece y que yo le deseo.

ARCHIVOCarmelo Guillén Acosta
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El general que acercó la Academia a Fontiveros
| Lucinio Pérez García, siempre se preocupó que los cadetes conociesen la figura de San Juan de la Cruz

F. G. Barcala

Hablar de Fontiveros y de la 
reciente historia de este pue
blo es algo complejo pero que 
cuando se dedica a ello no se 
puede uno olvidar de la Acade
mia de Intendencia abulense y 
muy arraigada a esa idea a la fi
gura entrañable y cordial de un 
hombre que acercó la Acade
mia a Fontiveros y Fontiveros 
a la Academia. Un hombre que 
se obsesionó porque los cade
tes que pasasen por la Acade
mia abulense conociesen tan
to la figura de Santa Teresa 
como la de San Juan de la 
Cruz. Me refiero ai General Lu
cinio Pérez García, que fue Di
rector de la Academia de Inten
dencia, de Avila, durante los 
cursos 1.979-1.9812.

Bellas almas
Pregunta:D. Lucinio, me 

gustaría conocer su opinión 
sobre Fontiveros en estos ini
cios del Centenario.

Respuesta:Me atracas sin 
consideración. Un poco de res
peto, querido Barcala, que ya 
soy un hombre mayor aunque 
con muchísimo gusto de ha
blarte de Fontiveros. El pueblo 
de Fontiveros, hoy como siem
pre, es espejo y ejemplo de los 
de la Región castellano-leone
sa donde moran las más gua
pas y bellas gentes, es decir las 
mejores personas de toda la 
geografía española.

P:¿Por qué, Lucinio, esa idea 
de que los cadetes conocieran 
a San Juan de la Cruz?

R:En mis tiempos de estan
cia en Avila, para aumento de 
gloria y honra de nuestra ex
celsa Patrona, se me ocurrió 
asociar la cuna y tumba de 
Santa Teresa y con ese motivo 
organizábamos viajes educati
vos y culturales desde Avila 
hasta Alba de Tormes. Y claro 
como la idea y la figura y la 
obra de Santa Teresa va ligada 
3 la de San Juan de la Cruz, 
pues el viaje se hacía hasta 

Alba con parada tanto a la ida 
como a la vuelta en Fontiveros.

Muladar
P:¿Qué recuerdos guardas 

de aquellas visitas?

R:Mira, recuerdo a los Car
melitas de Alba y al P. Custo
dio que nos dedicaba las opor
tunas y dilectas explicaciones 
referentes a la visita pero re
cuerdo que la parada en Fonti
veros era especial, allí nos ma
ravillaba, hablando "ex-cáte- 
dra", con magno saber, el gran 
caballero D. Lorenzo Martín 
Ortega (era entonces Jefe Pro
vincial de Tráfico) muy versa
do en ambos doctores mís
ticos.

P:¿Y en el ambiente mate
rial?

R:Bueno las visitas a Fonti
veros remataban siempre con 
el tradicional cocido morañego 
que nos ofrecía el Ayuntamien
to regido por aquellos días por 
un alcalde superlativo, como 
era Esteban García López. 
Supe de él la anécdota de que 
despachaba a sus rivales polí
ticos con la rotunda sentencia 
que signa: "El gallo de este 
muladar, soy yo". Como así re
sultaba, en efecto, a la hora de 
los comicios. En los años si
guientes, que he vuelto a Fon
tiveros me ha alegrado com
probar como sus sucesores al 
frente de la gestión municipal 
-Zurdo y Domén- están marca
dos por esa impronta de apo
yar y ayudar y subir todo lo 
que puedan a Fontiveros y ahí 
está como voto de muestra 
este Centenario al que me 
consta ha cooperado en sumo 
grado la gestión del alcalde 
José María Domén Zurdo.

Cardenal Primado
P:¿Es la hora de los recuer

dos, Lucinio?
R:No se puede evitar y eso 

es bonito. Y ya que hablo de 
recuerdos y al hilo de tan afec
tivos recuerdos es obligado re

memorar al bueno de Fabián, 
el simpático y servicial secreta
rio del Ayuntamiento, falleció 
en trágicas circunstancias.

P:¿Y el Centenario como le 
ve?

R: Pienso que hubiera sido 
ideal la presencia de Su Santi
dad el Papa en Fontiveros, más 
no siento así tampoco tienen 
por qué quedar infravaloradas. 
Estoy convnecido de que las 
celebraciones presididas por el 
Señor Cardenal Primado, que 
no es "manco" (yo le veo sabio 
y santo) y tengo noticia tam
bién que están metidos en el 
ajo los juglares con esa figura 
genil y gigantesca, del primero 
de esta serie de once que es 
Luis López Anglada. Por lo tan
to si los más altos cargos esta
rán presentes pienso que las 
más altas cotas se alcanzarán 
en este Centenario, cotas de li
rismo y espiritualidad, que por 
supuesto, quedan garantiza; 
das. Serán un gran éxito, estoy 
seguro y San Juan de la Cruz 
y Fontiveros, se lo merecen. Lucinio Pérez y su esposa ARCHIVO

La Academia de Intencia paraba en Fontiveros, camino de Alba de Tormes DAVID

• GRAN VÍA, 24 TELÉFONO 22-71-78

• AVENIDA AMÉRICA, 14. TELÉFONO 37-59-77

• AVENIDA DE MADRID, 161 Y 163. TELÉFONOS 33-05-25 y 34-13-17

• AVENIDA COMPROMISO DE CASPE, 107 TELÉFONO 42-31-93

radioDEUCIAS • coso, 84. TELÉFONO 21-68-53

PABLO DÍAZ MARTÍN 
DIRECTOR GERENTE

ZARAGOZA
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Presencia oficial de la Iglesia en los actos del IV 
centenario

■ El Papa evocó la importancia de San Juan de la Cruz en la visita que le hizo una delegación castellana

F.G. Barcala

Está muy reciente la fecha 
en la que una delegación cas
tellano-leonesa visitó en la 
Sala del Consistorio a Su San
tidad el Papa. Y lo hizo para ha
blar de San Juan de la Cruz. En 
la comitiva varios fontivereños 
que no olvidarán mientras vi
van aquel momento y aquella 
efemérides. Un momento que 
el Papa Juan Pablo II aprove
chó para verter sus ideas sobre 
San Juan de la Cruz y también 
para decir publicamente lo que 
el piensa de este Centenario. 
Algunas de esas ideas las reco
gemos por su importancia y 
porque nos pueden servir de 
pauta y de guía para una re
flexión en el inició de este IV 
Centenario de la Muerte de 
San Juan de la Cruz.

Presencia viva
Una idea que me llamó la 

atención es la presencia viva 
que hay de San Juan y de Fon
tiveros y Avila en la memoria y 
en el pensamiento del Papa, 
que evocó estas tierras y este 
santo en aquel su viaje teresia
no del 82 e incluso agradeció a 
la Provincia el haber podido vi
vir este Centenario al menos 
en sus inicios. Reconoce publi
camente que se siente atraído 
por la figura y obra del santo 
de Fontiveros pero no ahora, 
sino desde su lejana juventud 
y posteriormente como traba
jo de su tesis.

Tiene palabras de gratitud 
hacia nuestro Santo del que 
dice que es universal evocan
do su santidad y su doctrina 
mientras reconoce la proyec
ción de su mensaje espiritual y 
sus valores hümanos y litera
rios ennoblecen esta tierra de 
Fontiveros donde nació y tam
bién el habla castellana que es 
en el que él expresó sus ideas 
en sus poesías y escritos.

Resalta el Papa el ideal de 
buscar la presencia de San 
Juan de la Cruz en el mundo 
de hoy, una buena disculpa del 
Centenario, para encontrarle 
como mensajero de los valo
res para el hombre cristiano.

Palabra honda
Y en base a ese seguimien

to y a esa búsqueda, Juan Pa
blo II anima a seguir la estela 
de los escritos del Santo en las 
diversas facetas de nuestra 
vida humana, familiar, laboral y 
social.

Es tal el conocimiento del 
Sumo Pontífice del Santo de 
Fontiveros que le coloca como 
Maestro en la fé y como un 
guía en los senderos de la vida.

Se emociona cuando habla 
de San Juan de la Cruz y dice 
de El que tiene palabra honda 
y pausada y que sugiere ai 

hombre toda la plenitud de su 
dignidad en la ardua tarea de 
acercarse al misterio de la exis
tencia.

Incluso hay temas en los 
que coinciden plenamente a 
pesar de la distancia de años y 
épocas y comparten ideas cla
ves como la de reconocer que 
fuimos creados para el amor y 
repite con nostalgia y dulzura 
aquellas palabras de San Juan 
cuando dice que en la tarde de 
nuestra vida seremos exami
nados de amor.

Cuando habla del Centena
rio que ahora va a comenzar 
Su Santidad pone en labios de 
San Juan cariñosas palabras 
en las que el Santo nos invita 
a ser buscadores de la verdad 
y peregrinos de la fé antepo
niendo la verdad de Dios a 
cualquier compromiso huma
no.

Dice el Papa que los fontive
reños y los abulenses tenemos 
que estar muy contentos y or
gullosos porque tenemos en
tre nuestros paisanos a un 
Santo de una talla universal ya 
que sus escritos han recorrido 
todo el mundo, han sido tradu
cidos a todas las lenguas y han 
sido destinados a estudios e 
investigaciones desde los más 
variados campos del saber hu
mano y de la cultura religiosa 
y humanística.

Raíces cristianas
No se olvida el Papa de los 

estamentos de nuestra Socie
dad y dice que San Juan de la 
Cruz tiene mensaje para todos 
ellos e incluso dedica un apar-

El obispo de Avila, figura clave entre 
el sol y la sombra

F. G. Barcala

No podíamos olvidar en es
tos inicios del IV Centenario de 
la Muerte de San Juan de la 
Cruz a una persona clave en el 
mismo, a nuestro Obispo abu
lense Don Felipe Fernández 
García. Una figura discutida en 
Fontiveros, en los comienzos de 
los preparativos del Centenario 
por aquella decisión de que fue
ra Segovia el lugar de apertura 
del mismo. Una figura muy ala
bada y felicitada después por su 
comportamiento en los prepa
rativos últimos con la presencia 
de obispos, arzobispos y carde
nal primado y sobre todo por la 
parte de culpabilidad que tuvo 
en el magistral viaje a Roma. 
Un hombre y una figura impor
tante, decisiva y por ello quizá 
discutida, pero hay que recono
cer que es una pieza importan
te en este tablero del Cente
nario.

Retablo de la Iglesia de San Cipriano donde fue bautizado Juan de Yepes DAVID

Pregunta: Señor Obispo, al 
fin llegamos al Centenario 
¿Cómo se siente?

Respuesta: Muy contento y 
satisfecho porque espero que 
en Fontiveros se realice una 
apertura diocesana realmente 
fantástica, será un gran Cente
nario para esta villa, ya lo verás.

“Quiero a Fontiveros...“

P:Don Felipe, las últimas fe
licitaciones han apagado aque
llos ecos...

R:¡Claro hombre! Eso es 
para demostraros que no soy 
tan malo como me pintabais ni 
tampoco tan bueno como aho
ra me quereis hacer. Simple
mente quiero a Fontiveros y 
quiero a San Juan y pretendo e 
intento ser imparcial a la hora 
de tomar decisiones.

P:¿A qué se refiere?
R:A que las cosas no hay que 

verlas solo con el corazón, tie

ne que intervenir la cabeza y 
hay que meditar fríamente cada 
decisión y que creo que el do
tar a Segovia de algún protago
nismo en un Centenario que es 
de la muerte del Santo en un si
tio donde está su cuerpo me pa
rece lógico como me parece 
que cuando se celebre el de su 
nacimiento nadie se lo quitará 
a Fontiveros. Pero al margen de 
esa matización Fontiveros ten
drá importantes actos y todo 
saldrá bien.

P:¿Qué espera el Obispo del 
Centenario?

R:Yo espero y deseo que to
dos saquemos provecho espiri
tual del mismo. Que no nos 
quedemos en las cosas materia
listas, en las obras, que son bue
nas pero que no son todo, que 
estudiemos el Santo, que lea
mos su vida y sus poesías, que 
conozcamos su obra, que pro
fundicemos en las ideas que nos 
trasmite. Ese será el verdadero 

tado especial para el Mundo de 
la Cultura como uno de los 
destinatarios del mensaje san
juanista.

Se le ve muy ilusionado el 
Papa hablando del Centenario 
del que dice que debe contri
buir a fortalecer nuestras raí
ces cristianas y a corroborar 
nuestra conciencia y testimo
nio como creyentes para que 
su espíritu cale profundamen
te en la vida individual y social, 
en la educación y en la cultu
ra. Dice publicamente el Papa 
que este Centenario, oportuni
dad única que nos ha tocado 
vivir es una magnífica ocasión 
de crecimiento espiritual y que 
debemos aprovecharle para 
reforzar entre los fontivereños, 
los abulenses y entre todos los 
españoles los vínculos del 
amor, ese amor que fue una 
constante en la vida y en la 
obra de San Juan, del que dice 
nuestras máximas autoridades 
religiosa que encarna el espíri
tu castellano, que nos repre
senta, hace más de 400 años 
de una magnífica forma para 
luego llegar a ser figura y pa
trimonio de la Humanidad.

Quizá como final de este 
atropellado resumen de ideas 
que el Papa ha vertido sobre 
San Juan de la Cruz y sobre el 
Centenario de su muerte ha
bría que colocar la idea de que 
debemos celebrarle con fé, 
con amor, con ilusión para pro
fundizar en el eptudio y com
presión de su vida y de su obra 
para en definitiva, caminar ha
cia el Bien último, " a la zaga 
de su huella", a la zaga de la 
huella del santo de Fontiveros,

Centenario. Y además en ese 
profundizar hay que meter a los 
niños...

Leer a San Juan

P:¿Cómo?
R:Haciendo que desde sus 

colegios y desde sus enclaves fa
miliares comiencen a leer a San 
Juan y para ello hemos sacado 
una biografía de San Juan para 
niños que se titula Juan de la 
Cruz cuenta su vida a los niños, 
que ha editado Sigueme, que 
espero tenga éxito, para que to
dos los niños, en forma de 
cuento, se lean la vida del San
to. Intentaré difundir este libro 
en nuestra diócesis para que to
dos los niños abulenses comien
cen a interesarse por la obra del 
Santo de Fontiveros. Además 
prepararemos escritos, comuni
caciones y publicaciones que 
vayan encaminadas a facilitar 
ese conocimiento, esa profundi
zación y ese conocimiento espi
ritual del Santo.
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LUMBRERASTres vistas parciales de la localidad de Fontiveros

•••
• 1574. Acompaña a 

Santa Teresa a la funda
ción de Segovia.

• 1576. Participa, en 
septiembre, en el Capítu
lo de la reforma que se ce
lebra en Almodóvar (Ciu
dad Real),

• 1577. El 2 de diciem
bre, de noche, es secues- 

los Romances, la Fonte y 
el poema del Cántico es
piritual.

• 1578. Huye de la cár
cel, en agosto, y se trasla
da a Andalucía. En octu
bre participa en el Capítu
lo de la Reforma que tie
ne lugar en Almodóvar. 
En noviembre es nombra
do superior de El Calvario

Granada, nombrado prior 
del convento de Los Már
tires. Durante seis años 
desarrolla una intensa ac
tividad: gobierno de la 
Reforma, viajes por An
dalucía y por Castilla, es
critos, construcción y am
pliación del convento. En 
Granada es donde redacta 
los cuatro grandes comen
tarios y algunas poesías. 

ce en Segovia donde que
da fray Juan como supe
rior del convento.

• 1590. Surgen conflic
tos por su oposición a 
ciertas medidas del P. Do
ria contra el P. Gracián y 
las monjas carmelitas.

• 1591. En junio asiste 
al Capítulo General que 
se celebra en Madrid.

• 1593. El cuerpo de 
fray Juan es trasladado a 
Segovia, donde actual
mente se guarda.

• 1618. Primera edición 
de sus escritos.

• 1675. El 25 de enero 
es beatificado por Cle
mente X.

LUMBRERAS
panorámica de la localidad fonlivereña desde las afueras del pueblo

de su casita de Ávi- 
religiosos del anti- 

Carmelo. Es trasladá
is los pocos días, a To- 

para ser juzgado 
æ^^^^^’ debido a 

de jurisdicción 
^^don y la Refor- 

■ Durante nueve meses 
en una rinco- 

0 incomuni- 
æ^lt)o un duro tra- 

^^dura huma- 
’^¿ne^^ y.espirituÿ- 

En prisión escribe

(Jaén). Ayuda a las car
melitas de Beas.

• 1579. Inaugura, el 14 
de junio, la fundación de 
Baeza (Jaén).

• 1581. Participa, en 
marzo, en el Capítulo de 
Alcalá donde se comunica 
la decisión del Papa de se
parar la Reforma de la 
Orden, Es elegido tercer 
Definidor,

• 1582. En enero llega a

• 1585. Es nombrado 
provincial de Andalucía, 
Sigue viviendo en Grana
da,

• 1587. Cesa de provin
cial y es reelegido prior de 
Los Mártires,

• 1588. En junio se ce
lebra el primer Capítulo 
General de la Descalcez 
en Madrid y es elegido 
primer definidor. El Go
bierno General se estable-

Queda sin cargo y es en
viado a Méjico, Cambia la 
situación, enferma y se 
queda en cspaña, A prin
cipios de agosto se trasla
da al desierto jienense de 
La Peñuela, A últimos de 
septiembre, necesitado de 
curas médicas, llega a 
Úbeda, La enfermedad es 
muy dolorosa pero tiene 
también sufrimientos mo
rales, En la primera hora 
del día 14 de diciembre, 
muere.

• 1726. Benedicto XIIí 
le canoniza el 27 de di
ciembre.

• 1926. Pío XI, el 24 de 
agosto, le proclama doctor 
de la Iglesia,

• 1952. El 21 de marzo 
es nombrado patrono de 
los poetas españoles.
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